

POLITICA



CCC 173 805

Chile, Sociedad Emergente

(Joaquín Lavín y Luis Larrain. Zigzag, Santiago, 1989. 170 páginas.)

SEGUN Joaquín Lavín y Luis Larrain, la obra no pertenece a ellos, como autores del libro, sino a Augusto Pinochet como líder de un país que en 16 años se transformó en la sociedad más próspera de América Latina.

No estoy de acuerdo. La obra nos pertenece a todos los chilenos. El Presidente Pinochet tuvo en ella un rol protagónico, a no dudarlo, pero cada uno de nosotros, con su quehacer día a día, ha venido contribuyendo a que Chile se haya transformado en una nación admirada desde el exterior por su valiente lucha contra la in-

6/22 OCTUBRE 89

El Mercurio
Supl. SÁB.

comprensión y la adversidad, y por el empuje e inteligencia para labrarse un gran destino.

La sociedad chilena emergente que nos ayudan a ver los autores de este libro es una fiesta de personas, chilenos de todos los niveles socioeconómicos y culturales, cada uno en lo suyo, emergiendo fulgurantemente hacia un futuro mejor.

Este libro nos permite captar ahora qué consecuencias tiene para la gente de Chile la revolución silenciosa que está teniendo lugar en todo nuestro territorio.

Los autores recorren todos los estratos. Encuentran un sinfín de nuevos consultorios privados médicos y dentales en San Joaquín, cuyos precios de atención son significativamente más baratos que los de las consultas privadas de Las Condes, y en esta última comuna encuentran que la Clínica Alemana ya ha instalado en Chile un equipo de Resonancia Nuclear Magnética, última palabra mundial en tecnología de diagnóstico. Nos relatan cómo los vecinos de Pudahuel, Renca, Peñalolé y Cochrane venden hot-dogs y porotadas y aportan plata de su bolsillo para financiar su parte en la pavimentación de sus calles, veredas y pasajes, mientras equipos médicos en las universidades de Chile y Católica están avanzando en la frontera mundial del conocimiento biológico; paradójicamente, el doctor Flavio Nervi está llegando en sus investigaciones originales a la conclusión de que los causantes de la alta incidencia de enfermedades de vías respiratorias en Chile son... las porotadas: buenas para fermentar, pero...

Nos relatan cómo un nuevo barrio industrial, racionalmente localizado para no contaminar, se está desarrollando al norte de Santiago. Paralelamente, nos cuentan cómo Andrés Pérez, con *La Negra Estér*, imparte a la crítica de teatro francesa.

Un boom cultural, en el que son actores protagónicos tanto artistas de oposición al Gobierno de Pinochet como los cultores sibaritas de los manjares culturales ofrecidos por un Teatro Municipal que tiene la fama de ser el mejor al sur del Río Grande, ha apagado las voces que hablaban de... apagón cultural...

Entretanto, en las empresas los nuevos gerentes estrella son los de recursos humanos, porque cada vez hay más conciencia, especialmente al escapar la gente, de que el recurso humano hay que cuidarlo y se necesita que la empresa goce de un buen clima laboral.

En suma, es un libro que se extrema con la gente, y encuentra y muestra a los chilenos atareados, no siempre contentos, pero en una suerte de permanente ebullición, construyendo entre todos una sociedad cargada de energía que está emergiendo con una fuerza incontrarrrestable.

Que los otros países nos observen. Verán todo lo que es capaz de hacer el hombre cuando lo dejan libre.

O tal vez sea sólo que los chilenos estamos empiecidos en demostrar que cuando Arnold Toynbee profetizó que Chi-

Res

Chile, sociedad emergente [artículo] Gerardo Jofré.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jofré M., Gerardo, 1949-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile, sociedad emergente [artículo] Gerardo Jofré. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)